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Год человека труда

Виталий 
Владимирович 
Куралев

Я был не самым 
удачливым в плане уче-
бы студентом, хотя и 
закончил институт на 
«4» и «5». Дело в том, 
что я не слезал со сцены: 
выступал, писал стихи, 

состоял в объединении молодых поэтов… Очень 
интересно мы жили, как-то по-доброму. 

В школе проработал всю жизнь. Ушел на 
пенсию в 64 года, последние 25 лет был директо-
ром СОШ № 36 г. Чебоксары. Вот сейчас со стра-
хом думаю: как смог, как хватило терпения? 
Работал с семи до семи, в выходной день ходил 
в школу, чтобы обдумать будущую неделю, про-
верить тетради, просмотреть журналы... 

Отношение к профессии учителя сейчас в 
обществе? Оно не скоро изменится в лучшую 
сторону. Материально труд педагогов не под-
держивается. Поэтому и отношение к профес-
сии учителя соответствующее – не престижно, 
не оплачиваемо. Как ты ни старайся, если учи-
тель будет ходить в позапрошлогоднем костю-
ме, не иметь возможности каждый год обнов-
лять гардероб, жить в хорошей квартире, ездить 
на отдых, если его труд не будет оплачиваться 
достойным образом, так, чтобы учитель доро-
жил своим местом, а родители учеников доро-
жили таким учителем, то отношение к профес-
сии учителя и к самим учителям не изменится. 
Сейчас учителя ввели в ранг обслуживающего 
персонала, что просто возмутительно.   

Да и современные дети совершенно другие 
по сравнению с теми, которых начинали учить 
мы 50 лет назад.  Они не настроены на запоми-
нание, на добывание знаний. Зачем, если есть 
Интернет, где, нажав на пару кнопок, всегда 
можно найти интересующую информацию. 

Интернетом и компьютером я умею поль-
зоваться, конечно, но принципиально не делаю 
этого, так как у меня не останется времени на 
жизнь! Я сейчас живу в свое удовольствие – 
очень много читаю! Перечитываю классику, на-
хожу каждый раз то, чего не видел раньше. 

Тем молодым специалистам, которые 
все-таки идут в школу, пожелаю начинать хоро-
шо работать с самого первого дня, не надо ду-
мать, что начнете завтра. Пока есть силы, надо 
стараться, настраиваться на непростую, но 
очень интересную работу.  

Геннадий 
Александрович 
Анисимов (доктор 
педагогических наук, 
профессор)

У нас группа была 
очень дружная, талант-
ливая, общительная. 
Когда планировались от-
крытые занятия, то пре-

подаватели хотели проводить их в нашей группе, 
потому что она была сильная. Или такой пример: 
не всем давали стипендию, но мы собирали день-
ги, создавали фонд помощи, и всех своих, кто не 
получал стипендию, поддерживали. Эта дружба 
подтвердилась и на уборке целинного урожая в 
колхозе «Искра» Белоглазовского района Алтай-
ского края. Я был командиром отряда студентов, 
в котором был 321 студент нашего филфака, иняза 

и электромеханического техникума. Цементиру-
ющую роль в отряде играла именно наша группа. 
Мы первыми получили переходящее красное зна-
мя ЦК ВЛКСМ. 

Пожелаю своим однокурсникам долголетия, 
благоденствия, любви и уважения потомков, чтобы 
они радовались своим детям, внукам, правнукам. 

Елена Александровна 
Швецова

В школе я прорабо-
тала 4 года, а потом 30 
с лишним лет – на теле-
видении в разных редак-
циях и какое-то время – 
главным режиссером 
нашего республиканско-
го телевидения. 

В институте нас с самого начала объеди-
няло что-то незримое, мы могли радоваться 
радостям друг друга, сопереживать неудачам. 
Помню, когда на последнем курсе у меня родил-
ся сынок и я пришла после роддома в институт, 
как меня встречала группа! 

Столько времени прошло… Но если мы, остав-
шиеся, приходим на эти встречи, чтобы увидеть 
друг друга и порадоваться, что еще живы, вспом-
нить годы учебы, значит, не просто так нас судьба 
свела, значит, мы не потерялись по жизни, а это 
много значит. 

Несколько лет у меня не было возможности 
приходить на встречи по состоянию здоровья 
(была прикована к кровати). Все это время я в 
памяти возвращалась к своей активной студен-
ческой молодости – соревнованиям по лыжам, 
конькам, шахматам, вспоминала, как за меня бо-
лела моя группа, перечитывала произведения ху-
дожественной литературы … Все это и огромное 
желание жить помогли мне вновь встать на ноги. 
Никогда нельзя отчаиваться – вот что хочется ска-
зать всем унывающим. 

Клара Николаевна 
Алексеева

У нас были замеча-
тельные педагоги. Та-
тьяна Эммануиловна 
Хмара-Борщевская – ин-
теллигентная, добрая и 
в то же время строгая. 
Помню, она говорила: 
«Я никогда не допущу в 

школу безграмотных учителей». А Белла Абра-
мовна Бройтман! На занятиях стояла перед 
нами без конспектов и книжек, говорила так, 
что все слушали с упоением. Именно от нее я 
переняла правило: вести уроки, никуда не за-
глядывая. Вот так и проработала 31 год в школе 
(Ядринская СОШ) без шпаргалок!

Ученики не забывают, в позапрошлом году 
на юбилей подарили мне поездку в Санкт-Пе-
тербург!

На пенсии я тоже без дела не сижу. Меня 
избрали председателем районной ассоциации 
пострадавших от политических репрессий. И 
работа закипела: собрали деньги, открыли в 
Ядрине памятник жертвам и пострадавшим от 
политических репрессий. Потом долгое время 
работала над собиранием материала и издани-
ем книги о людях, пострадавших от тоталитар-
ного режима, но ставших, несмотря ни на что, 
известными людьми. А на деньги, собранные от 
продажи этой книги, удалось создать музей па-

мяти репрессированных. 
Пожелаю молодым учителям идти в школу, 

хорошо знать свой предмет, работать с душой, 
любить, а самое главное – уважать детей.  

Василий Петрович 
Романов

Пятьдесят восемь 
лет назад, в далеком 
1958, наш седовласый, 
богатырского роста ди-
ректор института К.Е. 
Евлампьев, вручив ди-
пломы об окончании 
вуза, благословил моло-

дых педагогов на добрый путь служения Родине и 
сказал: «Никогда не забывайте родной институт».

А мы и не забываем, вот уже 58 лет встреча-
емся в стенах родного института. Все давно уже 
на пенсии, но не забываем друг друга, не теряем 
дружеских связей. 

Я работал сотрудником газеты «Молодой 
коммунист», редактором газеты «Строитель». 
Стал членом Союза журналистов России, мно-
го лет работал по профсоюзной линии, был ди-
ректором областных профсоюзных курсов, но 
уважение и любовь к учительской профессии 
сохранил на всю жизнь. Очень горжусь своими 
однокурсниками, которые отдали школе мно-
гие годы жизни. Я, как староста группы, хочу 
немного рассказать о них.

Разлетевшиеся в разные уголки страны, 
мои однокурсники достойно прожили целую 
эпоху. Им есть чем гордиться. Многие стали за-
служенными учителями Чувашской Республи-
ки и Российской Федерации, отличниками на-
родного образования. Геннадий Анисимов, Зоя 
Алексеева, Альберт Андреев, Роза Иванова, Ви-
талий Куралев, Нина Кузьмина, Валентина Вой-
ткевич, Евгения Казакова, Станислав Николаев, 
Изольда Андреева долгие годы работали дирек-
торами школ. Николай Дубинин был заместите-
лем председателя Комитета по телевидению и 
радиовещанию, здесь же трудилась Елена Шве-
цова. Немало славных учеников воспитали су-
пруги Михаил и Манефа Пахомовы, Александра 
Никитина, Таисия Егорова, Зоя Яковлева, Лидия 
Орлова, Татьяна Макаркина, Галина Цветкова, 
Клавдия Николаева, Клара Артюшина, Анна 
Артюшкина, Таисия Новикова, Евгения Парфе-
ньева, Раиса Ивлева и многие другие. 

На факультете блистало несколько поисти-
не звездных имен, среди которых выделялись 
своими организаторскими способностями и 
знаниями Виталий Котлеев, ставший видным 
ученым в области тюркского и чувашского язы-
кознания, и Геннадий Анисимов – доктор наук, 
профессор, один из виднейших ученых страны в 
области лингводидактики и полилингвального 
образования.

Мы, воспитанники Чувашского государ-
ственного педагогического института, теперь 
уже университета, от всего сердца желаем 
родному вузу и впредь надежного плавания в 
огромном океане познаний!

Расходились медленно, не только потому, 
что многим уже трудно передвигаться, а потому, 
что жаль расставаться. Договорились, что дожи-
вут до следующей встречи и обязательно увидят-
ся в этот же день через год.

Спасибо вам, дорогие наши Учителя. Пожа-
луйста, будьте здоровы.








